



Real Academia de Doctores de España

MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO
2018-2019

DOCTOR D. JOSÉ JAVIER ETAYO GORDEJUELA

Secretario General

Académico de Número de la Sección de Ciencias Experimentales

Nuestra Academia tiene el miércoles como día de la semana de especial dedicación. Y como día de apertura solemne del curso, el 15 de octubre o el miércoles más próximo a esa fecha, por ser el día de Santa Teresa, patrona de la Academia. Su andadura en el pasado ejercicio dio comienzo con el Solemne Acto de Apertura del Curso que, por las circunstancias antedichas, se celebró el miércoles, 17 de octubre. Presidió el acto el Presidente de la Real Academia de Doctores de España, Dr. D. Antonio Bascones Martínez. Inició su intervención con unas palabras de bienvenida, y a continuación dio la palabra al Secretario General, Dr. D. José Javier Etayo Gordejuela, para que procediese a dar lectura a la Memoria del curso anterior.

A renglón seguido el Presidente pasó la palabra al Dr. D. Arturo Romero Salvador, Académico de Número de la Sección de Ciencias Experimentales a la que le correspondía por turno reglamentario, quien pronunció la conferencia titulada *La Bioinspiración como herramienta de la tecnología*.

A continuación se procedió a la entrega de los Premios a la Investigación convocados por la Real Academia de Doctores de España correspondientes a la convocatoria del año 2018. El Presidente concedió de nuevo la palabra al Secretario General para que hiciera público el fallo de los tribunales que habían juzgado las tesis presentadas. El Dr. Etayo agradeció a los miembros de los tribunales su trabajo evaluando las 215 tesis presentadas y se hizo entrega de los premios y diplomas correspondientes a los ganadores, que fueron los siguientes:

Premio Real Academia de Doctores de España

Humanidades

Ex aequo a los Dres. D^a. María Medina-Vicent y D. Israel Sánchez López.

Premio Real Academia de Doctores de España

Ciencias de la Vida y la Salud

Ex aequo a los Dres. D. Alejandro Antón Fernández y D^a. Isabel Barranco Cascales.

Premio Real Academia de Doctores de España

Ciencias Jurídicas

Dr. D. José Eduardo Illueca Ballester.

Premio Real Academia de Doctores de España

Ciencias Experimentales y Tecnológicas

Ex aequo a los Dres. D^a. Silvia Espinosa Gútiéz y D. Jesús García Ovejero.

Premio AECA - Real Academia de Doctores de España

Economía y Administración de Empresas

Ex aequo a los Dres. D. Luis Alejandro López Agudo y D^a. Marta Suárez-Varela Maciá.

Premio Juan Abelló Pascual I

Ex aequo a las Dras. D^a. Rocío Brea Contreras y D^a. Violeta García Hernández.

Premio Juan Abelló Pascual II

Ex aequo a las Dras. D^a. Rocío Cánovas Martínez y D^a. Sandra Leonardo Benet.

El Presidente felicitó a los premiados y agradeció a las firmas colaboradoras su aportación a la financiación de los premios. También felicitó a los nuevos Académicos incorporados durante el curso a las diferentes Secciones.

Tras resaltar diferentes aspectos del discurso inaugural y exponer las líneas maestras que pretendía realizar la Academia en el curso 2018-2019, acordadas previamente en Junta de Gobierno, levantó la sesión.

RELACIÓN DE ACTIVIDADES

A. PLENOS DE ACADÉMICOS DE NÚMERO DESDE EL 7 DE NOVIEMBRE DE 2018

El 7 de noviembre de 2018 se celebró Pleno de Académicos de Número para la votación de las medallas números 58 de Ingeniería, y 91 de Teología, resultando elegidos los Dres. D. José Luis Ocaña Moreno y D. Gabino Uríbarri Bilbao, respectivamente. Se informó al Pleno de la designación como Académicos Correspondientes de los Doctores D^a. Manuela Mendonça, Presidenta de la Academia Portuguesa da História en la Sección de Humanidades y D. Antonio Estella de Noriega en la de Derecho. También se informó al Pleno del pase a la condición de Académico Supernumerario del Dr. D. Ramón Llamas Madurga.

A propuesta de la Junta de Gobierno se votó y aprobó la concesión de la Medalla de Oro al Mérito Doctoral al Dr. D. Jesús Álvarez Fernández-Represa.

Se debatieron los objetivos y la filosofía de la Fundación Liberade.

El 23 de enero de 2019 se reunió Pleno para votación de las medallas vacantes números 19 de Arquitectura y Bellas Artes, y 74 de Medicina. Fueron elegidos Académicos la Dra. D^a Blanca Lleó Fernández y el Dr. D. Jesús Vaquero Crespo, respectivamente. Se aprueba la convocatoria de la medalla número 82 de la Sección de Humanidades. Se eleva al Pleno la renuncia a la condición de Académico, presentada por el Dr. Martínez-Val Peñalosa, Presidente de la Sección de Ingeniería.

Se felicitó al Dr. Doadrio Villarejo por haber sido nombrado Presidente de la Real Academia Nacional de Farmacia, y al Dr. D. Pablo Campos Calvo-Sotelo que ha recibido el Premio “Ángel Herrera”.

Se trató sobre la financiación de la Fundación Liberade y sus fines.

El 27 de febrero de 2019 se reúne el Pleno de Académicos donde el Presidente informa del sorteo realizado para determinar la composición de la mesa electoral para el presente año que quedó constituida como sigue:

Presidente: D. Federico López Mateos

Secretario: D. José Ramón Casar Corredera

Vocal: D^a. Rosa Basante Pol

Presidente suplente: D. Pablo Campos Calvo-Sotelo

Secretario Suplente: D. José María Teijón Rivera

Vocal suplente: D. Ángel Sánchez de la Torre

Se votaron las medallas números 56 de la Sección de Farmacia, y 43 de Derecho. Fueron elegidos los Dres. D^a. Eva Delpón Mosquera y D. Jorge Rodríguez-Zapata, respectivamente.

El Pleno, a instancia de la interesada, aprueba la baja como Académica Correspondiente de la Dra. D^a. María Isabel De Salas Nestares, de la Sección de Humanidades. A propuesta de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía se nombra Académico Correspondiente extranjero al Dr. D. Víctor Domingo Seabra Franco.

El 27 de marzo de 2019 se reúne el Pleno de Académicos de Número para la aprobación de las cuentas del ejercicio 2018 y presupuesto de 2019. El Tesorero informó además sobre las cuentas de la Fundación Liberade, año 2018, y el presupuesto para 2019. El Presidente informó de los cambios producidos en la Fundación Liberade que en la actualidad cuenta con ocho Patronos que ya han aceptado el cargo ante Notario.

El 27 de junio de 2019 se reúne el Pleno de Académicos para designar como Académico de Honor al Dr. D. Amable Liñán Martínez, propuesta que resultó aprobada. Se procedió a la votación de la medalla número 82 correspondiente a la Sección de Humanidades, resultando proclamado como Académico electo el Dr. D. Víctor Santiuste Bermejo. Se informó, además, del nombramiento como Académico Correspondiente del Dr. D. José Luis Encinas Martín a propuesta de la Sección de Medicina, y de la baja a petición propia de la Dra. D^a. Carmen Francés Causapé, de la Sección de Farmacia.

B. ACTIVIDADES DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y SECCIONES DE LA ACADEMIA EN EL CURSO 2018-2019

La Junta de Gobierno se ha reunido durante todo el curso para resolver las cuestiones que le atañen.

Ha procedido a la actualización de los cargos y Patronos de la Fundación, de acuerdo con su nuevo Reglamento.

La Junta de Gobierno continuó teniendo entre sus prioridades resolver el problema de locales que precisa para sus actividades, bien sea por determinadas cesiones del Ministerio o de otras entidades. Para intentar paliar parte del problema se ha utilizado, siempre que ha sido posible, el Salón de Actos de la Biblioteca Marqués de Valdecilla, a fin de celebrar algunos actos académicos, gracias al convenio con la Universidad Complutense de Madrid, y el Salón de Plenos del Ministerio para los actos más solemnes. Se ha recurrido también al Salón de Actos de la Escuela de Práctica Jurídica, que nos lo cede desinteresadamente, o el Aula Escalonada que nos cede la Escuela de Relaciones Laborales. La Junta de Gobierno desea expresar el agradecimiento de la RADE a estas instituciones por la colaboración que nos prestan.

En las reuniones que las Secciones han celebrado durante el curso se han tratado temas tanto internos como generales de la Academia.

La Sección de Humanidades eligió Presidente al Dr. D. Emilio de Diego García, estando pendiente la renovación del resto de los cargos.

También se renovó el cargo de Presidente en la Sección de Ingeniería siendo elegido el Dr. D. José Ramón Casar Corredera.

La Sección de Ciencias Experimentales ha efectuado la renovación de su Junta Rectora, resultando elegidos los Dres. D. José María Teijón Rivera, como Presidente, Dra. D^a. Rosario Lunar Hernández, como Vicepresidenta y la Dra. D^a. Mónica de la Fuente del Rey como Secretaria.

Las Secciones han participado en las actividades generales proponiendo diversas iniciativas académicas, reflejadas en las actas de sus reuniones, las cuales son remitidas a la Junta de Gobierno, para ser tenidas en cuenta en la programación de las sesiones académicas.

La propuesta más destacada fue la remitida por la Sección de Humanidades con la propuesta de ejecución de un ciclo de conferencias sobre el quinto centenario de la vuelta al mundo denominado “Magallanes Elcano” presentado de manera pluridisciplinar. El ciclo, que se está desarrollando con una excelente acogida, cuenta con la participación tanto de ponentes externos como de todas las secciones que componen nuestra Academia.

La Junta de Gobierno sigue estudiando las propuestas presentadas por el resto de las secciones.

C. PROVISIÓN DE PLAZAS VACANTES DE ACADÉMICOS DE NÚMERO

Como es reglamentario, se han ido convocando en el BOE las plazas vacantes de Académicos de Número, previo acuerdo del Pleno.

Así, se convocaron las plazas vacantes números 82 de la Sección de Humanidades, 66 de la Sección de Farmacia y la 38 de la Sección de Ingeniería.

D. INCORPORACIÓN DE NUEVOS ACADÉMICOS

Resultaron elegidos por el Pleno como Académicos de Número los Dres. D. Gabino Uríbarri Bilbao, de la Sección de Teología; D. Víctor Santiuste Bermejo, de la Sección de Humanidades; D. Jorge Rodríguez-Zapata Pérez de la Sección de Derecho; D. Jesús Vaquero Crespo de la Sección de Medicina; D^a. Eva Delpón Mosquera de la Sección de Farmacia; D. José Luis Ocaña Moreno de la Sección de Ingeniería y D^a. Blanca Lleó Fernández de la Sección de Arquitectura y Bellas Artes.

Fueron nombrados Académicos Correspondientes los Dres. D. Antonio Estella de Noriega, de la Sección de Derecho y D. José Luis Encinas Martín, de la Sección de Medicina.

Ingresan como Académicos Correspondientes Extranjeros los Dres. D^a. Manuela Mendonça, perteneciente a la Sección de Humanidades, quien tomó posesión el 6 de febrero de 2019 y D. Víctor Domingo Seabra Franco, de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía.

Reglamentariamente se aceptó e informó al Pleno del pase a la condición de Supernumerario del Dr. D. Ramón Llamas Madurga.

A propuesta de la Junta de Gobierno, y aprobado por el Pleno, el Dr. D. Amable Liñán fue nombrado Académico de Honor.

E. BAJAS DE ACADÉMICOS

Durante el Curso 2018-2019, se produjo el fallecimiento del Académico de Número, Dr. D. Luis Mardones Sevilla, del Académico Correspondiente Dr. D. Antonio J. Ramírez Ortega, y de los Académicos Supernumerarios Dres. D. Jaime Freixa Rodríguez y D. Juan Echevarría Gangoiti.

La Real Academia de Doctores de España lamenta profundamente el fallecimiento de estos compañeros de Corporación, pesar que transmitió a sus familias. Asimismo, se organizó la sesión necrológica en homenaje al Dr. Mardones, Presidente que fue de esta Real Academia.

La Junta de Gobierno, a solicitud de la Sección correspondiente, y siguiendo el procedimiento establecido en el Reglamento, ha dado de baja a las Académicas Correspondientes Dras. D^a. María Isabel De Salas Nestares y D^a. Carmen Francés Causapé, a petición propia.

F. PUBLICACIONES

Este curso se ha continuado la publicación de los Anales de la Academia en su formato digital. Los números de la revista se pueden consultar en la página web de la Academia. Este año han aparecido el número 2 del volumen 3 correspondiente al año 2018 y el número 1 del volumen 4 del año 2019. Estos ejemplares de la revista incluyen artículos científicos, reseñas y conferencias celebradas en la Academia. Se publicó también el número 3 del volumen 3 del año 2018, número extraordinario que contiene los discursos de toma de posesión de los nuevos Académicos Correspondientes.

La publicación “Apertura del Curso Académico 2018-2019” incluye las diferentes ponencias del acto, así como la conferencia de inauguración del curso a cargo del Dr. D. Arturo Romero Salvador. Este volumen se ha hecho tanto en formato papel como digital, accesible a través de nuestra página web.

El anuario correspondiente al año 2019 se ha publicado únicamente en formato papel, pero el próximo curso podrá consultarse también a través de la intranet de la Academia.

G. NUEVAS TECNOLOGÍAS

La Real Academia de Doctores de España, consciente de la creciente importancia y presencia de los medios tecnológicos en la creación, difusión y conservación de los bienes culturales, ha dado importancia prioritaria a la mejora y ampliación de su página web.

Desde su puesta en marcha se consideró que este proceso de cambio debía implementarse gradualmente revisando continuamente su diseño para adecuarlo a las necesidades de cada momento. Se propone así un proyecto flexible que agilice el cambio.

Los principales objetivos que se plantean son: la conservación de los contenidos documentales de la Academia en formato digital, la creación de un

sistema de consulta de la documentación académica a través de una intranet, además del aumento y mejora de la difusión de las actividades de la Academia.

Esta renovación de la presentación de la RADE a través de internet ha necesitado además de la renovación tanto de ordenadores como de los programas necesarios para acometer estas medidas.

ACTIVIDADES REALIZADAS EN SESIONES PÚBLICAS EN EL CURSO 2018-2019

SESIONES PÚBLICAS SOLEMNES

Investiduras de Académicos de Número

El 31 de octubre tomó posesión como Académico de Número el Académico electo de la Sección de Medicina Dr. D. José Luis Álvarez-Sala Walther, con el discurso de ingreso: *La apnea del sueño: una nueva enfermedad que ha existido siempre*. Le contestó en nombre de la Academia el Dr. D. Juan José Aragón Reyes.

El 14 de noviembre tomó posesión como Académico de Número el Académico electo de la Sección de Derecho Dr. D. Federico Fernández de Buján, con el discurso de ingreso: *El derecho, creación de Roma. Meditaciones universitarias de un académico*. Le contestó en nombre de la Academia el Dr. D. José Manuel Cuenca Toribio.

El 6 de marzo tomó posesión como Académica de Número la Académica electa de la Sección de Farmacia Dra. D^a. María Teresa Miras Portugal, con el discurso de ingreso: *Los receptores de nucleótidos: piezas clave en la formación del sistema nervioso*. Le contestó en nombre de la Academia la Dra. D^a. Rosa Basante Pol.

El 10 de abril tomó posesión como Académica de Número la Académica electa de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía Dra. D^a. Evangelina Aranda García, con el discurso de ingreso: *Economía de los servicios comerciales. Fundamentos y retos*. Le contestó en nombre de la Academia la Dra. D^a. Milagros García Crespo.

El 27 de junio tomó posesión como Académico de Número el Académico electo de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía Dr. D. José María Marín Quemada, con el discurso de ingreso: *Política de competencia y regulación*. Le contestó en nombre de la Academia el Dr. D. Fernando Becker Zuazua.

El 25 de septiembre tomó posesión como Académico de Número el Académico electo de la Sección de Ingeniería Dr. D. José Luis Ocaña Moreno, con el discurso de ingreso: *El laser: paradigma de la física cuántica e instrumento clave para el desarrollo científico-tecnológico*. Le contestó en nombre de la Academia el Dr. D. Rafael Morales-Arce Macías.

Recepción de Académico de Honor e imposición de la Medalla al Mérito Doctoral

El 18 de septiembre el Dr. D. Amable Liñán Martínez tomó posesión como Académico de Honor. Fue presentado en nombre de la Academia por el Dr. D. Saturnino de la Plaza Pérez.

Ese mismo día se impuso la Medalla al Mérito Doctoral, clase de Oro, al Dr. D. Jesús Álvarez Fernández-Represa, Presidente de la RADE durante los años 2013-2017.

SESIONES PÚBLICAS NO SOLEMNES

Investiduras de Académicos Correspondientes

En la Sección de Medicina, y presentado por el Dr. D. Emilio Álvarez Fernández, el día 12 de diciembre tomó posesión como Académico Corres-

pondiente el Dr. D. José de Portugal Álvarez, con la conferencia *El médico, saber, poder, sentir*.

En la Sección de Humanidades, y presentada por el Dr. D. Emilio de Diego García, el día 6 de febrero tomó posesión como Académica Correspondiente Extranjera la Dra. D^a. Manuela Mendonça, Presidenta de la Academia Portuguesa da História, con la conferencia *Península Ibérica: a Europa e o mar*.

Necrológica

El día 20 de febrero se celebró la sesión in-memoriam por el Dr. D. Luis Mardones Sevilla, Académico de Honor de la Sección de Veterinaria, a cargo de los Dres. D. Antonio Bascones Martínez, D. Emilio Espinosa Velázquez, D. Arturo Ramón Anadón Navarro, D. Jaime Lamo de Espinosa y Michels de Champourcín y D. Fernando Mardones Morales.

Otras actividades académicas

24 de octubre: Ponencia de la Sección de Derecho a cargo del Dr. D. Pedro Rocamora García-Valls, sobre el tema: *Técnicas de control de pensamiento*.

13 de noviembre: Ponencia de la Sección de Derecho a cargo de la Dra. D^a. Elena García-Cuevas Roque, sobre el tema “*Diseño universal*” y “*vida independiente*” en la sociedad de la información.

21 de noviembre: Ponencia de la Sección de Humanidades sobre el tema *El problema en Cataluña, el gran desafío para España*, a cargo de los Dres. D. Antonio Bascones Martínez, D. Ignacio Buqueras y Bach, D. Emilio de Diego García, D. José Iturmendi Morales y D. Francisco Marhuenda García.

28 de noviembre: Mesa redonda organizada por la Sección de Ingeniería y el Instituto de la Ingeniería de España, coordinada por la Dra. D^a. Yolanda Moratilla Soria, sobre el tema: *El supuesto dilema entre tecnología y medio ambiente: condenados a entenderse*. Intervinieron los Dres. D. Antonio Bascones

Martínez, D. Carlos del Álamo Jiménez, D. José María Martínez-Val Peñalosa, D^a. María Jesús Rodríguez de Sancho, D. Antonio Serrano y D. José Luis de la Fuente O'Connor.

4 de diciembre: Presentación del libro *Arquitectura, urbanismo y educación: hacia una dimensión didáctica del espacio*, a cargo del Dr. D. Antonio Bascones Martínez, D. Javier Palop Sancho y el Dr. D. Pablo Campos Calvo-Sotelo, autor del libro.

19 de diciembre: Mesa Redonda sobre el tema: *La autoestima de España* a cargo de los Dres. D. Antonio Bascones Martínez y D. Federico Fernández de Buján, y el Director del Diario ABC, D. Bieito Rubido Ramonde.

16 de enero: Ponencia de la Sección de Ciencias Experimentales sobre el tema: *El Camino de Santiago*, a cargo de los Dres. D. Antonio González Bueno y D. Antonio Bascones Martínez.

30 de enero: Ponencia de la Sección de Ciencias Experimentales sobre el tema *La astrofísica del futuro*, a cargo de los Dres. D. Rafael Bachiller García, Académico de Número de la Sección de Ciencias Experimentales, Director del Observatorio Astronómico Nacional (IGN) y D. Pere Planesas Bigas, Astrónomo del Observatorio Astronómico Nacional (IGN).

13 de febrero: Ponencia de la Sección de Medicina sobre el tema: *Temas de actualidad en diabetes*, a cargo de los Dres. D. Juan José Diez Gómez, D^a. Isabel González Casado, D. Alfonso Cruz Jentoft y D. Mariano Provencio Pulla.

13 de marzo: Ponencia de las Secciones de Derecho y Teología sobre el tema *El proceso contra Jesús. Análisis bíblico, histórico y jurídico*, a cargo de los Dres. D. Federico Fernández de Buján y D. Antonio María Rouco Varela.

20 de marzo: Ponencia de la Sección de Humanidades sobre el tema: *Patrimonio mundial e inmaterial de España*, a cargo de los Dres. D. Antonio Bascones Martínez, D. Ignacio Buqueras y Bach, D. Emilio de Diego García, D. Santiago Castellà Surribas y D. Alfredo Rocafort Nicolau.

3 de abril: Ponencia de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía a cargo del Dr. D. Rafael Morales-Arce Macías, sobre el tema: *El sistema financiero tras las pruebas de esfuerzo 2018: equilibrio entre solvencia y nuevo tipo de negocio.*

24 de abril: Ponencia de la Sección de Derecho a cargo del Dr. D. Francisco Javier Zamora Cabot, Catedrático de Derecho Internacional Privado de la Universidad Jaume I, sobre el tema: *Gobernanza mundial y el binomio empresas-derechos humanos.*

8 de mayo: Sesión inaugural del ciclo “Magallanes Elcano”. Ponencia a cargo del Almirante D. Juan Rodríguez Garat, Director del Órgano de Historia y Cultura Naval, sobre el tema: *La Armada 500 años después de la primera vuelta al mundo.*

22 de mayo: Ponencia de la Sección de Medicina sobre el tema: *Maternidad subrogada: aspectos médicos, bioéticos y jurídicos*, a cargo de los Dres. D. Antonio González González, D. Federico Montalvo Jääskeläinen y D. Luis Martínez-Calcerrada Martínez.

29 de mayo: Acto de nombramiento de la Real Academia de Doctores de España como Miembro de Honor de la Fundación Carlos III. La distinción se recibió de su presidente Sr. D. Carlos Escudero de Burón, en nombre de la Junta de Patronato, quien hizo entrega al Presidente de la RADE, Dr. D. Antonio Bascones Martínez, del correspondiente diploma.

29 de mayo: Mesa redonda sobre el tema *La primera circunnavegación y la Carta de Juan de la Cosa*, a cargo del Dr. D. Federico Fernández de Buján, de D. Juan Lago-Novás y Búa, Marqués viudo de Castell Florite, Presidente de la Asociación de la Carta de Juan de la Cosa y de D. José María Blanco Núñez, Capitán de Navío y profesor del CESEDEN.

Tras el acto, la Asociación de la Carta de Juan de la Cosa y la Asociación de Milicias Navales Universitarias, hicieron donación y entrega a la Academia de una reproducción de la Carta de Juan de la Cosa, hecha en 1892.

5 de junio: Segunda sesión del ciclo “Magallanes Elcano”. Ponencia de la Sección de Humanidades sobre el tema *Fernando de Magallanes. El hombre y su obra. Ayer y hoy*, a cargo del Dr. D. Emilio de Diego García.

12 de junio: Tercera sesión del ciclo “Magallanes Elcano”. Ponencia de la Sección de Ciencias Experimentales sobre el tema *La ciencia en tiempos de la expedición Magallanes Elcano*, a cargo de los Dres. D. Rafael Bachiller García, D. Antonio González Bueno y D. Luis Vázquez Martínez.

19 de junio: Ponencia de la Sección de Ciencias Políticas y de la Economía a cargo del Dr. D. Rafael Morales-Arce Macías, sobre el tema *Los retos del mercado de trabajo en 2019-2020: posibles reformas*.

8 de julio: Mesas redondas organizadas por la Real Academia de Doctores de España, la Real Academia Europea de Doctores y la Fundación Independiente, sobre el tema *Sostenibilidad, transición ecológica y el papel de las empresas*.

En primer lugar, *Transición ecológica y empresas-Problemas y retos* a cargo del Dr. D. Javier López Galiacho, Director de responsabilidad Social Corporativa de FCC, D. Jaime de Jaraíz Lozano, Presidente y CEO de LG Iberia y D. Pablo Bascones Ilundain, socio de Sostenibilidad y Cambio Climático de PWC, moderada por D^a. Cecilia Kindelán.

A continuación, *Sostenibilidad y RSC. El caso de Galápagos* a cargo del Dr. D. Carlos Montufar, Rector de la Universidad San Francisco de Quito, D. Cristóbal Roldán, Embajador de Ecuador en España y D^a. Clara Navío, Periodista especializada en sostenibilidad, moderada por el Dr. D. José R. Calvo, miembro de la Real Academia Europea de Doctores.

Cerró la sesión el Dr. D. Aldo Olcese, Presidente de la Fundación Independiente, con la ponencia *Política Económica y Transición Ecológica*.

9 de octubre: Ponencia de la Sección de Ciencias Experimentales sobre el tema *La tabla periódica*, a cargo de los Dres. D. José María Teijón Rivera, *Historia de la Tabla Periódica*, y D. Bernardo Herradón García, Investigador Científico del CSIC, *La Tabla Periódica: icono cultural*. Moderó la sesión el Dr. D. José Javier Etayo Gordejuela, Secretario General de la RADE.